

d'assassins" qui se rétrécissait chaque jour autour du Pape, il parla de la "Fidélité" en une heure où toutes les trahisons se lestaient de rentes et se chamarraient d'or. On le cita à mon tribunal, car j'étais son chef, et je lui écrivis : "Vous êtes resté dans la limite de votre droit et vous n'avez fait que votre devoir" — Vingt ans plus tard le décor était changé, les hommes restaient les mêmes : c'était toujours la même haine de Dieu et de son Eglise, déguisé sous les mêmes tartuferies. Et il osa jeter à une jeune République, déjà oppressive dans ses tendances et dans son programme, ce défi superbe : "Pouvoir, si tu as besoin de mon temps pour le bien public, prends mon temps ; de mon argent, prends mon argent ; de mon travail, prends mon travail ; de mon sang, prends mon sang ; de ma vie, prends ma vie ; mais si tu veux que je te livre ma conscience, non, non, tu ne l'auras pas. A chacun de tes ordres, conforme au droit et à la justice, je courberai la tête et je dirai : "Fiat voluntas tua." Mais quand il s'agira de sacrifier ma conscience, jamais, jamais, je ne courberai la tête ; ou, si je la courbe, ce sera une seule fois... sous la hache du bourreau." Mon frère a dit cela, et plût au Ciel que tous l'eussent écouté !..."

Le moine suivait sur la face du Christ l'impression produite par ces paroles.

— "C'est vrai, Maître, j'ai parlé ainsi et je suis mort, hors de ma cellule, dans les mêmes sentiments. J'ai peut-être eu tort... Il ne m'est jamais venu à l'idée de saluer "la grande âme de M. Waldeck-Rousseau" ni de rendre hommage à la "bonne foi" de MM. Combes, Briand et Clémenceau. Si c'est mal..."

Le Christ l'arrêta d'un geste.

— "C'est bien, mon fils. Tu ne fus pas un naïf ; tu les as jugés comme je les juge."

* * *

Léon XIII vint à son tour. Il déploya le dossier de ses Encycliques, avec ce sourire légèrement malicieux que connurent tous ceux qui l'approchèrent sur terre. Le moine tremblait un peu, — non pas qu'il eût peur d'entendre la lecture de toute cette belle littérature latine, — mais il craignait que ce fût trop long et qu'on lui reprochât d'avoir manqué parfois d'enthousiasme devant les triomphes de la Démocratie. Il se souvenait d'avoir dit un jour avec une nuance d'ironie : "Je ne fais difficulté d'avouer que la République pourrait être le meilleur des gouvernements là où tous les hommes seraient également instruits, sages, désin-

téré
troi
Il s
qui
et c
mor
Pro
maï
a ra
étai
Il
gner
quar
n'a
des
Just
gran
voud
repré
gner
c'est
humil
"liqu
dit, c
millé
laide,
arrivi
pouvo
sont i
ies tr
appoi
couché
Le
de ses
y avai
Sainte
Léon
C'était
DE JÉ
— "
liques
jusqu'e
nos pet